

## Pelatihan Laporan Keuangan Sekolah/Madrasah Muhammadiyah Se Kabupaten Banyuwangi

Ibna Kamelia Fiel Afroh<sup>1)</sup>, Achmad Hasan Hafidzi<sup>2)</sup>, Moh. Halim<sup>3)</sup>  
[ibna.kamelia@unmuhjember.ac.id](mailto:ibna.kamelia@unmuhjember.ac.id)<sup>1)</sup>, [achmad.hasan@unmuhjember.ac.id](mailto:achmad.hasan@unmuhjember.ac.id)<sup>2)</sup>,  
[halim@unmuhjember.ac.id](mailto:halim@unmuhjember.ac.id)<sup>3)</sup>

Diterima: Januari 2024 | Dipublikasikan: Februari 2024

### Abstrak

*Dalam rangka pelaksanaan tugas pengelolaan keuangan sekolah harus dilaporkan sesuai prosedur yang telah ditetapkan. Peraturan mengenai pelaporan keuangan sesuai petunjuk penyelenggaraan negara. Namun terkadang ada sedikit perbedaan pada sekolah swasta yang dijalankan oleh yayasan atau organisasi, karena sekolah swasta belum atau memiliki peraturan sendiri mengenai pelaporan keuangan. Terakhir, mereka menyusun laporan keuangan sederhana berdasarkan pemahamannya masing-masing. Permasalahan yang dihadapi pada sekolah/madrasah Muhammadiyah Banyuwangi mengarah pada kurangnya pemahaman tentang penyusunan laporan keuangan. Hal ini membuat para tim pengelola kebingungan saat penyusunan laporan. Berdasarkan analisis kondisi dan permasalahan yang sekolah/madrasah Muhammadiyah se Kabupaten Banyuwangi, Dilaksanakan bimbingan teknis penyusunan laporan keuangan secara praktis berdasarkan data keuangan sekolah yang sudah ada dengan membuat nomor dan nama akun untuk masing- masing item-item dan selanjutnya membuat jurnal umum dan jurnal khusus, diteruskan dengan posting ke buku besar dan pembuatan neraca hingga menyusun laporan keuangan sekolah., Mendampingi bendahara sekolah untuk menyusun laporan keuangan sekolah. Dimana dalam pelaksanaannya dilakukan dengan 3 metode yaitu ceramah, tutorial dan diskusi. Dari kegiatan yang telah dilaksanakan, diharapkan mampu meningkatkan pengetahuan dalam pembuatan laporan keuangan sekolah.*

**Kata Kunci : Sekolah, Penyusunan, Laporan Keuangan**

### Abstract

*In order to carry out school financial management duties, reports must be carried out according to established procedures. Regulations regarding financial reporting in accordance with state administration instructions. However, sometimes there are slight differences between private schools run by foundations or organizations, because private schools do not have or have their own regulations regarding financial reporting. Finally, they prepare simple financial reports based on their own understanding. The problems faced at Banyuwangi Muhammadiyah schools/madrasahs lead to a lack of understanding of the preparation of financial reports. This makes the management team confused when preparing reports. Based on an analysis of the conditions and problems of Muhammadiyah schools/madrasahs in Banyuwangi Regency, Implement technical guidance on the preparation of practical financial reports based on existing school financial data by creating account number and name for each item and then create a general journal and special journal, followed by posting to the ledger and making a balance sheet to preparing the school financial report., Accompanying the school treasurer to prepare the school financial report. Where the implementation is carried out using 3 methods, namely lectures, tutorials and discussions. From the activities that have been carried out, it is hoped that they will be able to increase knowledge in preparing school financial reports.*

**Keywords: School, Preparation, Financial Reports**

## Pendahuluan

Sekolah merupakan lembaga formal yang memberikan pelayanan publik di bidang pendidikan dengan tujuan mendidik generasi penerus bangsa yang cerdas secara ilmiah serta mempunyai tingkat kemandirian dan integritas yang tinggi. Suatu sekolah harus dikelola secara profesional dengan mengedepankan tujuan sosialnya, namun sekolah juga menghadapi sumber pendanaan dari dalam dan luar sekolah, dan uang yang diterima harus dipertanggungjawabkan. Pengelolaan keuangan sekolah merupakan pengelolaan yang dilakukan berdasarkan sumber daya yang diterima dan akan digunakan untuk membiayai pelaksanaan kegiatan pendidikan (Fadli, 2018). Laporan keuangan sekolah merupakan sarana pelaporan kinerja kepala sekolah di bidang keuangan kepada pihak-pihak yang berkepentingan (stakeholder), dalam hal ini Yayasan Muhammadiyah. Segala kegiatan yang dilakukan dalam rangka pelaksanaan tugas pengelolaan keuangan sekolah harus dilaporkan sesuai prosedur yang telah ditetapkan (Yulia, 2019). Peraturan mengenai pelaporan keuangan sesuai petunjuk penyelenggaraan negara. Namun terkadang ada sedikit perbedaan pada sekolah swasta yang dijalankan oleh yayasan atau organisasi, karena sekolah swasta belum atau memiliki peraturan sendiri mengenai pelaporan keuangan. Terakhir, mereka menyusun laporan keuangan sederhana berdasarkan pemahamannya masing-masing.

Dalam Undang-Undang Nomor 28 Tahun 2004, Pasal 52 ayat 5 mengatur bahwa organisasi nirlaba yang laporan keuangannya harus disusun berdasarkan standar akuntansi yang berlaku di Indonesia (Hidayati, 2019). Pada ISAK 35 pada PSAK 1 Penyajian Laporan Keuangan Part 04 disimpulkan bahwa karakteristik organisasi organisasi nirlaba dan organisasi nirlaba berbeda secara signifikan. Perbedaan mendasar yang utama antara keduanya adalah bagaimana mereka memperoleh modal yang digunakan untuk menjalankan kegiatan operasionalnya (Dewi dan Farina, 2022).

Hal tersebut yang menjadi latar belakang dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat untuk membentuk program pelatihan laporan keuangan sekolah/madrasah muhammadiyah se kabupaten banyuwangi. Sebab, Laporan keuangan harus disusun berdasarkan prinsip akuntansi keuangan yang berlaku umum agar dapat diterima secara umum serta dapat diperbandingkan dengan laporan keuangan lainnya yang sejenis misalnya sektor publik dan sektor swasta yang berorientasi profit.

Permasalahan yang dihadapi pada sekolah/madrasah Muhammadiyah Banyuwangi mengarah pada kurangnya pemahaman tentang penyusunan laporan keuangan. Hal ini membuat para tim pengelola kebingungan saat penyusunan laporan.

### Metode Pelaksanaan

Pelaksanaan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini dilakukan dengan menggunakan 3 metode :

Solusi	Luaran	Tahapan
Memberikan materi tentang persamaan dasar akuntansi, siklus akuntansi dan penyusunan laporan keuangan.	memberikan pemahaman mengenal proses penyusunan laporan keuangan bagi pihak sekolah	mengidentifikasi terkait permasalahan yang dihadapi pihak sekolah dibidang pelaporan keuangan,
Dilaksanakan bimbingan teknis penyusunan laporan keuangan	Dapat Menyusun laporan keuangan yang sesuai dengan standar yang berlaku	dibimbing dalam membuat jurnal umum dan jurnal khusus, diteruskan dengan posting ke buku besar dan pembuatan neraca hingga menyusun laporan keuangan sekolah.
Mendampingi bendahara sekolah untuk menyusun laporan keuangan sekolah.	penyusunan Laporan Keuangan dapat sesuai dengan standar dan Peraturan Perundang-Undangan yang berlaku dan juga menghindari kesalahan dalam penyajian informasi pada Laporan Keuangan sehingga Laporan Keuangan yang dihasilkan lebih berkualitas.	pelatihan pendampingan bendahara sekolah dan beberapa guru yang dilibatkan berhasil membuat laporan keuangan sekolah dan selanjutnya pihak sekolah akan terus diberikan jasa konsultasi dimasa yang akan datang

## Hasil Kegiatan

Berdasarkan analisis kondisi dan permasalahan yang sekolah/madrasah Muhammadiyah se Kabupaten Banyuwangi serta beberapa Tindakan solusi yang telah dilakukan maka hasil dari kegiatan tersebut adalah :

- 1) Memberikan materi tentang persamaan dasar akuntansi, siklus akuntansi dan penyusunan laporan keuangan. Dalam pelaksanaannya kegiatan ini dihadiri oleh Kepala Sekolah, Wakil Kepala Sekolah, Staf Keuangan, dan Dewan Guru. Sebelum kegiatan ini dilaksanakan terlebih dahulu dilakukan identifikasi terkait permasalahan yang dihadapi pihak sekolah dibidang pelaporan keuangan, setelah diketahui permasalahannya yakni bendahara menyusun laporan keuangan dengan sangat sederhana dan tidak sesuai dengan standar pelaporan keuangan menurut SAK.



Gambar 1 &2. Memberikan Pelatihan Keuangan sekolah

- 2) Dilaksanakan bimbingan teknis penyusunan laporan keuangan secara praktis berdasarkan data keuangan sekolah yang sudah ada dengan membuat nomor dan nama akun untuk masing- masing item-item. Selanjutnya membuat jurnal umum dan jurnal khusus, diteruskan dengan posting ke buku besar dan pembuatan neraca hingga menyusun laporan keuangan sekolah. Kegiatan ini tidak hanya pada saat kegiatan formal saja tetapi akan dilanjutkan secara non formal melalui diskusi diluar kegiatan PKM, hal ini dilakukan guna memberikan pendampingan secara maksimal bagi pihak sekolah.



Gambar 3 &4. Memberikan pendampingan Keuangan sekolah

- 3) Mendampingi bendahara sekolah untuk menyusun laporan keuangan sekolah. Setelah beberapa waktu pelatihan pendampingan selesai dilakukan bendahara sekolah dan beberapa guru yang dilibatkan berhasil membuat laporan keuangan sekolah berupa: membuat jurnal harian, menyusun buku kas masuk dan buku kas keluar, menyusun buku besar, menyusun neraca keuangan sekolah serta membuat laporan keuangan sekolah. Selanjutnya pihak sekolah akan terus diberikan jasa konsultasi dimasa yang akan datang untuk menyusun laporan keuangan sekolah sesuai dengan standar pelaporan keuangan pemerintah.

### Kesimpulan

Program Pengabdian Masyarakat di sekolah/madrasah Muhammadiyah se kabupaten Banyuwangi telah dijalankan dengan lancar. Dimana Pengelolaan keuangan sekolah merupakan pengelolaan yang dilakukan berdasarkan sumber daya yang diterima dan akan digunakan untuk membiayai pelaksanaan kegiatan Pendidikan. Saat ini program pelatihan penyusunan laporan keuangan sudah terlihat perkembangannya. Selanjutnya pihak sekolah akan terus diberikan jasa konsultasi dimasa yang akan datang untuk menyusun laporan keuangan sekolah sesuai dengan standar pelaporan keuangan pemerintah.

### Daftar Pustaka

- Aini, S. A., Wijyantini, B., & Rusdiyanto, R. (2022). *Pengaruh Persepsi Kemudahan Dan Persepsi Fitur Layanan Islami Terhadap Keputusan Nasabah Menggunakan Mobile Banking Bank Syariah Indonesia Cabang Jember*. National Multidisciplinary Sciences, Vol 1 No 3, 493–503. <https://doi.org/10.32528/nms.v1i3.83>
- Dewi, N. and Farina, D. (2022) 'Penyusunan Laporan Keuangan Organisasi Nirlaba Berdasarkan Isak Nomor 35 ( Studi pada Masjid Nurul Iman Tabek Nagari Banja Loweh Kecamatan Bukik Barisan Kabupaten Lima Puluh Kota )', 2(1), pp. 33–48
- Fatqurhohman, F., and R. Rusdiyanto. 2022. "Pelatihan Penggunaan Media Pembelajaran Berbasis Online Di Madrasah Aliyah At-Taqwa Jember." Jurnal

Pengabdian Masyarakat Manage Vol 3 No 2. 99-108.  
<https://doi.org/10.32528/jpmm.v3i2.8317>

- Fadli, N. (2018) 'Analisis Pengelolaan Keuangan Sekolah (Studi Kasus Sekolah Menengah Atas Negeri 1 Bandar Kabupaten Bener Meriah)', Jurnal Teknik Informatika, p. 85
- Hafidzi, Achmad Hasan & Qomariah, Nurul. (2022) The Role of Return on Asset Mediation in Influencing Corporate Social Responsibility on Stock Returns in Manufacturing Companies. J. Qual. Access Success. <https://doi.org/10.47750/QAS/23.186.30>
- Hafidzi, Achmad Hasan. Satoto, Eko Budi & Endah Supeni, Retno. (2023) *The Effect of COVID-19 Pandemic on Stock Return of Kompas 100 Index*. International journal of sustainable Development and Planning. hal 283-294. <https://doi.org/10.18280/ijstdp.180130>
- Hidayati, H. (2019) Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan PSAK 45 pada Taman Kanak-kanak Budi Mulia II Desa Sungai Jingah Banjarmasin.
- Herlambang, T., & Rusdiyanto, R. (2022). *Pelatihan Literasi Keuangan Untuk Peningkatan Kapasitas Usaha pada Pelaku Usaha Mikro*. Jurnal Pengabdian Masyarakat Manage, 3(1), 47-58. <https://doi.org/10.32528/jpmm.v3i1.7379>
- Murwaningsari, E. et al. (2021) 'Pendampingan Pengelolaan Keuangan Dan Penyusunan Laporan Keuangan Sekolah Bagi Pemilik Sekolah Dan Pengelola Keuangan Sekolah Di Wilayah Bogor', Jurnal Abdikaryasakti, 1(1), pp. 31–46. doi:10.25105/ja.v1i1.8938.
- Rizki, M. et al. (2021) 'Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Nirlaba Sekolah Yayasan Nurul Insan Dengan Microsoft Excel', Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Indonesia, 1(2).
- Rusdiyanto, (2022). *Sosialisasi dan Pendampingan Penerapan Pembagian Harta Bersama Pasca Perceraian Menurut UU No 16 Tahun 2019 dan Kompilasi Hukum Islam*. Jurnal Pengabdian Mujtama. 2 (2). 61-68. <https://doi.org/10.32528/mujtama.v2i2.7628>
- Roosita, M.D. and Aminah, A. (2018) 'Pelatihan Manajemen dan Administrasi Keuangan Sekolah Di TK 'Aisyiyah Tangerang Selatan'', Seminar Hasil Pengabdian Kepada Masyarakat, 1, pp. 177–179
- Sanosra, Abadi. Hakim, Arief Rahman. Cahyono, Dwi. Qomariah & Nurul.Thamrin, Muhammad.* (2022) *Role of Knowledge Sharing and Leadership Style in Improving Employee Performance With Work Culture As An Intervening Variable*. JAM: Jurnal Aplikasi Manajemen. <http://dx.doi.org/10.21776/ub.jam.2022.020.04.14>
- Santoso, B. "Influence Of Moderation Of Company Strategy On Csr Disclosures And Performance Mining Company In Indonesia." International Journal of Social Science and Business. Vol. 2 no 1, pp. 93–100, 2018. <https://doi.org/10.23887/ijssb.v1i2.10525>
- Santoso, B., & Alawiyah, T. (2021). Service Quality as A Measurement of Customer Satisfaction of Indonesian Sharia Bank Using Important Performance Analysis Method. International Journal of Social Science and Business, 5(2), 291–296. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/IJSSB/index>
- Santoso, B., & Aprillianto, B. (2019). The Needs and Readiness Analysis of Social Audit Implementation in Indonesia. Assets: Jurnal Akuntansi Dan Pendidikan, 8(1), 35. <https://doi.org/10.25273/jap.v8i1.3399>
- Satoto, Budi, Eko. (2023). *Boosting Homeownership Affordability for Low-Income Communities in Indonesia*. International journal of sustainable Development and Planning. Hal 1365-1376. <https://doi.org/10.18280/ijstdp.180506>